



Carlevaro Bottero, Pablo Virgilio (Montevideo, 1927 – Montevideo, 2015)

Hijo de Emilia M. Bottero y [Pablo F. Carlevaro](#), nació en Montevideo en 1927. Fue sobrino de Virgilio Bottero, un pionero de la hematología en el Uruguay, docente de la Facultad de Medicina y militante anarquista junto a figuras como el médico Carlos María Fosalba o la profesora de literatura Luce Fabbri.

Pablo Carlevaro también conjugó la medicina con la militancia social y la adhesión a ideas libertarias. Ingresó en 1947 a la Facultad de Medicina y siendo estudiante desplegó una intensa actividad militante en la Asociación de Estudiantes, de la que fue Secretario General en 1950 y 1951. Fueron años de intensa movilización por la autonomía universitaria, que se incorporó como disposición constitucional en 1951 en el marco de una importante huelga estudiantil. Carlevaro fue delegado de la FEUU en la Asamblea General del Claustro (1955-1956) que intervino en la elaboración del proyecto de Ley Orgánica, finalmente aprobada en 1958 y considerada otra conquista de la Universidad y del movimiento estudiantil. Fue director de El Estudiante Libre, órgano oficial de la AEM en 1956 y 1957. En 1969 participó de la fundación y presidió la Asociación de Docentes de la Facultad de Medicina.

Además de los estudios en Medicina, que culminó en 1961, realizó estudios libres de matemática, físico-química y teoría de circuitos en la Facultad de Humanidades y Ciencias, en la de Química y en la de Ingeniería.

Ingresó al Departamento de Biofísica de la Facultad de Medicina en 1949 como ayudante de clase, en 1950 accedió a un cargo de ayudante de investigación y en 1958 fue designado jefe de trabajos prácticos. Finalmente, en 1962, asumió como Profesor Titular y Jefe del Departamento, cargo que desempeñó hasta 1973 cuando

se vio obligado a apartarse de las tareas docentes tras la intervención de la Universidad por parte de la dictadura.

Entre setiembre de 1957 y febrero de 1958 contó con una beca de investigación en el Laboratorio de Neurofisiología de la Universidad Católica de Chile. Además de biofísica, dictó cursos de bioestadística y matemática para investigadores (médicos, biólogos, ingenieros agrónomos).

Fue electo Decano de la Facultad en 1969. Desempeñó el cargo hasta la intervención de la Universidad en octubre de 1973. Entre 1963 y 1965 había presidido la Asamblea del Claustro de la Facultad que elaboró un nuevo plan de estudios aprobado en 1968 y con el que estuvo muy involucrado. En 1969 fue coordinador del Ciclo Básico del nuevo Plan que incluía trabajo de campo en comunidad y formación en métodos cuantitativos, biología, psicología y sociología médicas. Además participó en la fundación del Departamento de Educación Médica de la Facultad.

También fue miembro de la Comisión Nacional de Energía Atómica (1965-1969) que elaboró el proyecto del Centro de Investigaciones Nucleares y de la Comisión de Tratamiento de la Información (1964-1968), responsable del proyecto del primer Centro de Cálculo de la Universidad. En 1967 fue director del curso regional sobre metodología radiosotópica patrocinado por el Organismo Internacional de Energía Atómica.

En el período anterior al golpe de Estado fue perseguido por sus posiciones políticas y llegó a estar preso en setiembre de 1969. El día de la intervención de la Universidad, Carlevaro se encontraba en Buenos Aires y ya no regresaría al país. Como a muchos otros destacados universitarios, las autoridades interventoras de la Universidad le instruyeron un sumario por “abandono de cargo”. Allí comenzó un exilio que se prolongó hasta 1985 y que lo llevó a Argentina, México y Cuba.

Junto con el Rector destituido, Óscar Maggiolo, y el representante estudiantil en el CDC (también destituido), Benjamín Liberoff, integró un grupo que fue reconocido como representante legítimo de la Universidad de la República por parte de la

Universidad de Buenos Aires. Participó de diversas actividades en contra de la dictadura en Uruguay, por ejemplo, en las Jornadas de la Cultura Uruguaya en el Exilio realizadas en Ciudad de México en 1977.

Se exilió primero en Argentina. En 1974 fue asesor del Departamento de Educación Médica de la Universidad de Buenos Aires. Una nueva detención en octubre de 1974 lo obligó a abandonar ese país y tras un breve pasaje por Lima, junto a su familia se instaló en Cuba hasta 1980. Allí fue profesor titular de la Universidad de La Habana y del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana. Asimismo, se desempeñó como Subdirector de Investigaciones del Centro de Cibernética Aplicada a la Medicina. Luego, en México, fue profesor del Departamento de Atención a la Salud de la Universidad Autónoma Metropolitana - Xochimilco entre 1980 y 1985. Continuó desarrollando actividades académicas sobre modelos matemáticos de procesos médicos y biológicos. A lo largo de su carrera, publicó múltiples artículos y participó en numerosos eventos académicos.

A su regreso a Uruguay en 1985 retomó las funciones como Decano de la Facultad de Medicina hasta su retiro en 1992. En la década de 1980 participó de la promoción de actividades de extensión y de atención primaria de salud y, en ese marco, impulsó la creación del Programa APEX-Cerro en 1990. Presidió la primera Comisión Directiva del Programa en 1992, fue su Director entre 1995 y 2000. Luego, entre 2002 y 2004 presidió la Comisión Directiva del Programa.

La Facultad de Medicina lo designó Profesor Emérito en 1994 y la Universidad Doctor Honoris Causa en 2014. En el año 2002 fue candidato a rector a propuesta del orden estudiantil.

Fuentes consultadas

- Documentación personal del Archivo Pablo Carlevaro, Caja 1, AGU.
- “Entrevista a Pablo Virgilio Carlevaro, por Agustín Cano Menoni”, Pablo Carlevaro, La Universidad querida, (Montevideo: Oficina del Libro FEFMUR, 2019).